



Nombre de la alumna: Diaz Ramírez Bianca Yulissa

Nombre del profesor: Lic. Ramiro Roblero Morales

Nombre del trabajo: Unidad II “Fundamentos históricos del Trabajo Social”

Materia: TRABAJO SOCIAL EN MEXICO

Grado: VI Cuatrimestre

Grupo: “A”

APROXIMACIONES A LA DIMENSION HISTORICA Y FILOSOFICA DEL TRABAJO SOCIAL

Se encuentran

LA MODERNIDAD

D
e
f
i
n
i
c
i
ó
n

La génesis del Trabajo Social se halla vinculada indisolublemente a las formas de ayuda social que se encuentran en el largo y sinuoso desarrollo de la humanidad, o podemos encontrar referencias de su surgimiento en el marco de los intereses de reproducción y acumulación del sistema capitalista, es preciso mencionar que su proceso de gestación e irradiación hacia todo el mundo como quehacer profesional y como disciplina científica, es producto de la Modernidad.

PRINCIPALES TESIS DE LA MODERNIDAD

E
j
e
m
p
l
o

Tesis 1. La modernidad es una cosmovisión, es decir, un conjunto de ideas, perspectivas, enfoques y proyecciones que orientan la percepción del cosmos social y natural en el que se mueve el ser humano.

Tesis 2. La figura moderna del mundo ubica al entorno natural como un objeto del y al servicio del ser humano, y propone una separación precisa entre lo social y lo natural, entre la cultura y el estado natural del hombre.

Tesis 3. La modernidad identifica al ser humano como ente central dentro del cosmos natural y social, lo que genera o configura un pensamiento humanista que derivará en dos grandes corrientes: el humanismo individualista y el humanismo colectivo.

Tesis 4. Lo moderno define al ser humano como el motor de la historia, creador y transformador de su entorno social y por eso lo considera un protagonista central con potencial suficiente.

Tesis 5. El pensamiento moderno retoma la idea de emancipación o liberación individual y/o colectiva, sin embargo esta postura en general es vista como un intento del ser humano por lograr resarcirse de los dogmas u obstáculos sociales, culturales y religiosos.

Tesis 6. La Racionalidad Instrumental es el parámetro que define lo moderno y se traduce en ver a la razón como instrumento para enfrentar y/o solucionar problemas o conflictos.

Se encuentran

LA MODERNIDAD ENTENDIDA DESDE EL HORIZONTE EUROCENTRICO

E
j
e
m
p
l
o

-Tesis 1. El fenómeno de la Modernidad es exclusivamente europeo. -Tesis 2. La Modernidad se desarrolla desde la Edad Media en Europa y se difunde o impone posteriormente a todo el mundo.- Tesis 3. La modernidad se genera en Europa occidental al tener características excepcionales internas que le permitieron superar por su racionalidad y por su conocimiento científico a todas las otras culturas anti o pre modernas. -Tesis 4. El espíritu de Europa es la Verdad Absoluta. Por ello, la modernidad es eurocéntrica: desde Italia del Renacimiento a la Alemania de la Reforma y la Ilustración, hacia la Francia de la Revolución francesa. -Tesis 5. El desarrollo de la modernidad eurocéntrica se impuso a Estados Unidos y posteriormente a Oriente, a Europa oriental y a toda la periferia mundial. -Tesis 6. La Modernidad es un fenómeno exclusivamente europeo que se habría expandido desde el siglo XVII por todas las otras culturas "atrasadas" (posición eurocéntrica en el "centro" o modernizadora en la "periferia"). -Tesis 7. La modernidad eurocéntrica es un fenómeno que se debe imponer inflexible, autoritaria y a históricamente en todo el mundo.

LA MODERNIDAD DESDE EL HORIZONTE MUNDIAL SISTEMA-MUNDO

C
o
n
c
e
p
t
o

* Tesis 1. La Modernidad es la cultura del "sistema-mundo" (Europa, América, Asia, África) Teniendo a Europa-occidental como centro hegemónico de ese sistema mundo. *Tesis 2. La Modernidad europea no es un sistema independiente autopoiético, autoreferente, sino que es una parte del "sistema-mundo" pero es su centro. *Tesis 3. Por la tanto, la Modernidad no es exclusivamente europea sino es mundial, pero Europa es el centro de ella, su parte más importante, principal. *Tesis 4. Europa fue constituyéndose paulatinamente en "centro" sobre una "periferia" creciente: Latinoamérica, Norteamérica, el Caribe, la Europa Oriental; el Imperio otomano, Rusia, algunos reinos de la India, el Sudeste asiático y África. *Tesis 5. La Modernidad es fruto de la "gestión" (management) de la centralidad europea en el primer "sistema-mundo". *Tesis 6. La Modernidad no es un fenómeno de una Europa independiente, sino de una Europa "centro", con imposiciones, y procesos contradictorios. *Tesis 7. La centralidad de Europa en el "sistema-mundo" no es fruto sólo de una superioridad interna acumulada en la Edad Media europea sobre las otras culturas.

EL TRABAJO SOCIAL COMO CREACION DE LA MODERNIDAD

Concepto

Elementos

Que el pensamiento moderno ha permeado significativamente nuestra cosmovisión como seres humanos inmersos en una realidad latinoamericana, nuestro entorno cotidiano como ciudadanos globalizados y nuestros parámetros profesionales como trabajadores sociales.

Q
u
e
l
o
c
o
n
s
t
i
t
u
y
e
n

- El Trabajo Social, enmarcado como un quehacer profesional no se estructura a partir de un proceso de continuidad, ni es un efecto meramente evolutivo y lineal de las formas de ayuda social generadas en la historia de la humanidad.
- Desde el Trabajo Social se ha entendido al ser humano como ente central dentro del cosmos social.
- El Trabajo Social asume una idea de emancipación del ser humano sobre sus dogmas, ritos y mitos
- El Trabajo Social entiende al mundo social y natural como un Objeto del y al servicio del ser humano, identificando a la Racionalidad Instrumental como un pilar de su esencia, por lo que podemos afirmar que el cientificismo será uno de los grandes aportes modernos al Trabajo Social.
- Se asume la idea de progreso social en el entendido de ubicar un “fin de la historia”, es decir, existirá una meta o modelo de sociedad ideal donde ya no será necesario seguir en la marcha del progreso puesto que hasta ahí concluye el proceso histórico y social.
- El Trabajo Social siempre pondrá la técnica y la ciencia al servicio del ser humano para moldear el mundo a su manera.
- Dentro del Trabajo Social la idea de una utopía ha sido el motor del avance profesional, sin embargo, generalmente ha sido pensada desde arriba, es decir, se entiende como general, global, única, omnipresente, excluyente.
- un elemento central en el análisis sobre la Modernidad y Trabajo Social es la naturaleza y esencia de nuestra profesión a partir de una concepción histórica, dinámica, dialéctica, dicotómica y ambivalente.

LAS FORMAS DE AYUDA SOCIAL FRENTE AL TRABAJO SOCIAL

Definición

Las formas de ayuda y acción social tradicionales se han fundamentado en concepciones que han configurado dos tipos de modalidades u organizaciones de ayuda; las que se fundamentan en una esencia religiosa y las que se basan en un carácter laico; entre las religiosas destacan primordialmente la Caridad, y dentro de los laico sobresalen la Filantropía y la Beneficencia.

Se encuentran

CARIDAD

Desde el punto de vista teológico, la caridad es “Amar a los demás como nos amamos a nosotros mismos” idea y sentimiento que nace del supremo amor a Dios y se manifiesta en todas las acciones buenas de unos hombres a otros, de los que tienen algo a los que no tienen nada, siempre teniendo como supremo mediador celestial a Dios. Por eso la Caridad es una de las tres virtudes teologales, junto a la Fe y la Esperanza y enlaza indisolublemente el amor a Dios y el amor al prójimo, y por ello, es para el cristiano es su verdad e idea principal para ayudar socialmente.

FILANTROPIA

El término Filantropía designa siempre a una forma de ayuda social que se inspira en el espíritu de buena voluntad y dedicación activa, dirigida a promover y alcanzar el bienestar de acuerdo a la idea y sentimiento de fraternidad humana por Amor al Hombre, no por amor a Dios. (Ander Egg, 1980). La idea de filantropía fue desarrollada inicialmente por los estoicos, partidarios de una escuela filosófica que se originó en Atenas en la época helenística, aprox. 300 años D.C.

BENEFIENCIA

La Beneficencia proviene del latín que significa Virtud de hacer el bien, aunque tiene dos connotaciones; una que la entiende como forma de ayuda social, y por otro lado, puede definirse como una institución civil estatal e incluso religiosa de ayuda social. La Beneficencia, ubicada como forma de ayuda social se define como “la acción de ayudar y prestar asistencia a los necesitados, protección y apoyo a quienes no pueden valerse por sí mismos, a los que están en situación de miseria o han resultado víctimas de una desgracia” (Ander Egg, 1990; 31)

LAS PARADIGMAS DE LA MODERNIDAD EN LA HISTORIA DEL TRABAJO SOCIAL

Concepto

Un elemento que nos permite entender al Trabajo Social como profesión hija del pensamiento moderno, y con una diferencia sustantiva frente a las formas de ayuda social tradicionales, es hacer referencia a los paradigmas de la modernidad y su relación e influencia en el mismo.

Se clasifican en

PARADIGMA POSITIVISTA

E
j
e
m
p
l
o

- **AMBITO TEORICO POLITICO:** El paradigma Positivista entiende a la sociedad como un todo orgánico integrado por el conjunto de hombres e instituciones que se relacionan armónica y normativamente para llegar al Estado Positivo (Estado armónico, normado jurídicamente, ordenado, racional, científico), aunque antes se debe transitar por otros dos estadios: el Teológico y el Metafísico.
- **AMBITO METODOLOGICO:** Se caracteriza por su unidad metodológica, la explicación causal como característica de la explicación científica, el predominio del método experimental y el perfil predictivo del conocimiento con el fin de dominar el cosmos natural y social. En tanto la obtención de conocimientos, se plantea la experimentación como medio de predicción altamente confiable.

PARADIGMA CLINICO- INDIVIDUALISTA

E
j
e
m
p
l
o

- **AMBITO TEORICO-POLITICO:** Entre las teorías psico-sociales que conforman este paradigma podemos mencionar, entre otras, la Fenomenología, el Interaccionismo Simbólico, el Método Clínico de la Medicina, Método Clínico de la Psiquiatría, Teoría del Psicoanálisis, Teoría del Análisis Transaccional, Modelo de Intervención en Crisis, Teoría del Condicionamiento y las Teorías Cognitivas.
- **Ámbito Metodológico:** Plantea un camino para lograr el conocimiento de las formas funcionales de la vida interior del ser humano, como medio para plantear claves de alivio inmediato de las tensiones a nivel individual.

Se encuentran

PARADIGMA FUNCIONALISTA

E
j
e
m
p
l
o

- **ÁMBITO TEORICO POLITICO:** dentro de este paradigma se concibe a la sociedad como una Unidad Funcional, es decir como un sistema social armónico y con la adecuada congruencia interna en el funcionamiento de las partes sociales, para con ello lograr un equilibrio en las relaciones sociales. Es decir, un todo (sistema) donde cada parte (subsistemas, instituciones, grupos e individuos) tienen una función y un rol específico y determinante para el cabal funcionamiento del primero.
- **Ámbito Metodológico:** Con respecto a la cuestión metodológica el funcionalismo postula que todo estudio social debe ser científicista y objetivista, ello le otorga una visión histórica, atomística y fragmentada de la sociedad.

PARADIGMA CRÍTICO

E
j
e
m
p
l
o

- **Ámbito Teórico-Político:** Este paradigma se nutre esencialmente de la teoría Marxista y de sus sucesivas vertientes o ramas. Para este paradigma la sociedad es considerada un espacio social contradictorio, dialéctico e históricamente determinado, dividido en clases sociales o en sectores dominantes y subalternos.
- **Aspecto Metodológico:** En el plano metodológico el paradigma crítico conlleva una postura científicista, dialéctica, objetiva y racional, además de una visión histórica, causal, holística e integral de los problemas sociales a estudiar. Propone el desarrollo de una postura investigativa comprometida y militante a través de la praxis: acción-reflexión, dando énfasis a los procesos colectivos de movilización y organización social.

LA CONSTRUCCION HISTORICA DEL TRABAJO SOCIAL

Se clasifican en

LA APARICION DEL TRABAJO SOCIAL

O
r
i
g
e
n

Si bien es justo reconocer que dichas formas de ayuda social tecnificadas tienen la finalidad de atacar y atenuar determinados efectos, sin reconocer las causas de la pobreza, la injusticia, la enfermedad, aunque ya en estos momentos existían otros enfoques que también tomaban en cuenta las causas y no solo los efectos. Es así como surge el Trabajo Social, primeramente como creación de la modernidad, y posteriormente como una vertiente de acción social diseñada y desarrollada a la par de los requerimientos e intereses del sistema capitalista, buscando principalmente atenuar o frenar el vertiginoso aumento de las necesidades sociales a través de apoyar directamente a los individuos, y esto conllevará a ubicar un primer intento de superar la actividad empírica, inconstante e irreflexiva, por diversas acciones sustentadas, planeadas, coordinadas y con la utilización de métodos de acción social.

EL PERFIL DE UN TRABAJO SOCIAL TRADICIONAL

H
i
s
t
o
r
i
a

Este momento histórico, que en términos relativos lo ubicamos en el transcurso de la primer mitad del siglo XX, lo denominamos del Trabajo Social Tradicional, no porque queramos cuestionar o estigmatizar a este periodo inicial de nuestra profesión, sino porque al contrario, buscamos encontrar elementos sustantivos en lo tradicional que sirvan como parámetros de análisis en la construcción histórica de nuestro quehacer. Ante eso, podemos afirmar que en el reconocimiento del Trabajo Social como profesión y como proceso formativo, desde las instituciones del Estado hasta la sociedad misma, tendrán una influencia profunda los paradigmas del Positivismo y el Funcionalismo, que reconocen el origen de la desigualdad social y de los problemas sociales, a partir de la causación individual, lo que le va a otorgar a nuestra profesión de una esencia práctica, operativa o técnica.

Se clasifican en

EL PERFIL DE UN TRABAJO SOCIAL DESARROLLISTA

E
j
e
m
p
l
o

Trabajo Social desarrollista se caracterizarán por estar orientadas al consenso, al control social, a la integración y la estabilidad social, en comunión con las teorías sociales funcionalistas. Podemos ver como ya en 1957, el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Organización de las Naciones Unidas define al Trabajo Social desde una perspectiva desarrollista: “es una actividad organizada cuyo objeto es contribuir a una adaptación mutua entre los individuos y su medio social. Este objetivo se logra mediante métodos y técnicas destinados a que los individuos, grupos y comunidades, puedan satisfacer sus necesidades y resolver sus problemas de adaptación a un tipo de sociedad que se halla en proceso de evolución, así como por medio de una acción cooperativa para mejorar las condiciones económicas y sociales. El Trabajo Social desarrollista epistemológicamente será una Tecnología Social, privilegiando lo técnico, para aplicar o utilizar saberes teóricos-metodológicos de otras disciplinas sociales, sin tener la capacidad de generar conocimiento y saberes desde el propio Trabajo Social.

EL PERFIL DEL TABAJO SOCIAL RECONCEPTUALIZADO

E
j
e
m
p
l
o

La reconceptualización tiene que ver con una respuesta alternativa a las prácticas tradicionales y desarrollistas, y es “una búsqueda, una lucha por alcanzar nuevas bases de legitimidad de la acción profesional del asistente social, el cual, reconociendo las contradicciones sociales presentes en las condiciones del ejercicio profesional, busca ponerse objetivamente al servicio de los intereses de los usuarios, esto es, de los sectores dominados de la sociedad. No se reduce a un movimiento interno de la profesión, forma parte de un movimiento social más general, determinado por el enfrentamiento y la correlación de fuerzas entre las clases fundamentales de la sociedad, lo que no excluye la responsabilidad del colectivo profesional por el rumbo dado a sus actividades y por la forma de conducir las”.